

HERALDO DE TARRAGONA

REDACCION
Rambra S. Juan 58, pral.
TELÉFONO N.º 4100
ADMINISTRACION
C. Fortuny, 4, imprenta.

Precios de suscripción
En la capital 5 pesetas trimestre, á domicilio.
En el resto de España, 5'00 pesetas trimestre.
Número suelto, 10 céntimos.
Anuncios comunicados y esguilas a precios convencionales.
La correspondencia al director No se devuelven los originales

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia



La situación política

No sólo inexacta, sino completamente absurda, es la especie echada á volar por algunos periódicos de existir disgusto entre los conservadores con motivo del propósito que abriga el Gobierno de recomendar á la mayoría que vote al señor Romero Robledo para la presidencia del Congreso.

Podrá haber algunos conservadores que, por razones particulares ó por motivos de índole personal, no vean con gusto la candidatura del exministro antequerano, como hubo entre los liberales quienes no votaron al señor marqués de la Vega de Armijo y quienes contemplaron con desagrado la elección del señor Moret. En estas cuestiones de carácter personal es imposible dar gusto á todos. Pero si algún conservador piensa de ese modo y no oculta sus sentimientos, no sólo contraria la política de atracción del actual Gobierno, sino que reniega de la misma labor realizada por el Sr. Silvela.

Es un hecho público y notorio que el jefe del partido conservador hizo cuanto estuvo á su alcance para atraerse á los elementos parlamentarios monárquicos que no figuraban en ninguno de los dos partidos, y que así como contó, al formar el anterior Gabinete, con el señor Maura, habria contado también con otros hombres, si la actitud de éstos lo hubiese consentido; y nadie ignora que de la candidatura del Sr. Romero Robledo para la presidencia del Congreso se habló bastante, con gran complacencia del

entonces jefe del Gobierno, antes de reunirse el Parlamento.

Lo que en aquella ocasión pensaba el partido conservador lo piensa hoy, y el que haya alguna individualidad—si es que realmente existe—que no vea con agrado esa solución, no impide que la inmensa mayoría se disponga á coadyuvar resueltamente á esa amplia política de atracción que inició el Sr. Silvela, y que continúa y desarrolla el Sr. Villaverde. Recientes están las declaraciones del Sr. Maura sobre este punto, y no hay motivo ni pretexto para explotar en sentido opuesto una frase del Sr. Dato, porque no hizo sino contestar con su habitual discreción á la pregunta que se le formuló.

Es inútil hablar de divisiones entre los conservadores, porque el actual Gabinete, siquiera tenga una misión especial que cumplir, cual lo relativo á la obra económica y financiera, es en la política general una continuación del anterior. De modo que, al apoyarlo resueltamente, apoya y defiende el partido conservador su propia política. Por esto, en el último cambio ministerial no ha habido apenas mudanzas en el alto personal, cosa que seguramente no habria ocurrido de tener otra significación política.

Pronto se encontrarán en Madrid los principales personajes conservadores que hoy veranean, y entonces su actitud resuelta de apoyo al Gabinete desvanecerá por completo la atmósfera que intentan crear algunos periódicos, sin fundamento de ninguna especie.

Los hechos matarán en flor muchas ilusiones.

FERNANDO

CUENTO

Desde mi ventana veo jugar á Fernando en la playa en compañía de los niños Ajutado, dos chiquillos de diez y doce años y una niña de once. Las travasuras me divierten mucho más que la última novela que acabas de enviarme de París.

Ramón y Pedro Ajutado parecen dos esclavos á las órdenes de mi hijo Fernando, que á los trece años tiene ya todo el aspecto de un gran señor ariocrático.

Dolores Ajutado opina lo mismo que yo. Sentada en la arena contempla á mi hijo con aire de admiración, como presintiendo que ya de antemano le pertenece.

Si yo no lo impidiera, daría á Fernando todos sus juguetes. La niña feliz le obedece pasivamente y creo que en cambio mi hijo no le trata con la debida consideración.

¡Pobre criatura!

Confieso que estoy orgullosa de Fernando al verle tan hermoso, tan elegante y tan altivo con todo el mundo. A mi misma me domina, por más esfuerzos que hago yo para no mirarlo. Pero no teniendo más que á él en el mundo, ¿cómo he de tener valor para renirle?

Hace dos años que me quedé viuda de un esposo á quien adoraba con delirio, á pesar de constarme que me engañaba.

El infiel me abandonaba con frecuencia á mi desesperación y á veces permanecía ausente días enteros. Pero cuando volvía á casa y me encontraba angustiada y llorosa, sabia tranquilizarme con estas palabras, que me producian un efecto verdaderamente mágico:

—¿Qué te importa, hija mía, puesto que ya estoy aquí y vuelvo á tu lado deseoso de estrecharte entre mis brazos?

Fernando no se parece físicamente á mi marido; pero tiene sus ademanes, su voz y sus entonaciones, y á veces emplea hasta las mismas palabras que él usaba.

Esta mañana encontré á Dolores Ajutado. Sus hermosos ojos estaban escondidos á causa de haber derramado abundantes lágrimas. La pobrecilla trataba de evitar mi presencia; pero yo la carré el paso, la cogí la mano y la llevé á mi cuarto. Sentéla en mi cama, y la criatura se fué tranquilizando poco á poco y acabó por confesarme el motivo de su inmenso dolor.

La muchacha estaba celosa y sufría horriblemente á causa de Fernando. Es una aventura pueril y conmovedora y tambien un tanto ridícula á causa de la tercera persona que en ella interviene: la baronesa de Kirnitz, una polaca muy hermosa y muy excéntrica, divorciada y separada no se de quién.

La baronesa tiene un hijo de doce años que ha trabado gran amistad con Fernando. Dolores me ha asegurado, llorando, que mi hijo va á casa de la madre. Y lo más cómico del caso es que la baronesa no se muestra indiferente á la admiración de Fernando.

Fernando ha enseñado á Dolores, con una crueldad en la que se revela el alma feroz del futuro seductor, un rizo de pelo negro que mi hijo dice que ha recibido de manos de la baronesa. Y la pobre Dolores está celosa y hasta habla nada menos que de matar á su rival.

Procuré tranquilizarla del mejor modo que pude, diciéndole que probablemente Fernando habia mentado, si el rizo es, en

realidad, de la baronesa—añadi—se lo habrá dado á Fernando su amiguito, porque el chiquillo es bastante tonto para eso y mucho más. Para acabar de calmar á Dolores le dije que mi hijo se casaría con ella cuando fuesen grandes los dos, es decir, dentro de ocho ó diez años.

La infortunada niña se fué consolada, y al partir me dió un beso y me dijo al oído:

—No puede usted figurarse, mamá, cuánto la adoro!

Pretenden los hombres que la mayor parte de las mujeres son mentirosas y crueles, que les engañan cínicamente y que una vez pasado el amor no les importa torturar lo que antes han llamado con tenaz empeño.

Es posible que esto sea verdad. Pero también es cierto que vengan á su sexo contra las tropelias del nuestro. ¿Si será mi hijo uno de esos vengadores?

III

Esta noche estoy sola en mi cuarto y espero ansiosa como en otro tiempo.

Espero á mi señor hijo, á quien, casi á la fuerza, he dado permiso para que fuera á comer á casa de los Kirnitz con Ramón y Pedro Ajutado.

Se trata de un banquete con que la baronesa obsequia á los niños del sexo fuerte. Las madres no han sido invitadas.

Di permiso á mi hijo después de haber siempre quedado desarmada y me siento cobardar ante la tristeza y el pesar de Fernando.

En el fondo no me son simpáticos ni la baronesa ni su estúpido hijo. Es indudable que la Kirnitz coquetea con Fernando y procura atraersele. Todo el mundo lo ha notado y no hay quien no se ria de la aventura. Y ¡Dios mío, qué inconsecuentes somos las madres!, no me disgusta que mi hijo, á pesar de ser un mocoso, haya logrado agradar á una mujer tan hermosa.

Pero transcurre el tiempo, se va haciendo tarde y comienzo á entregarme á muy serias meditaciones. Fernando me habia prometido estar de vuelta á las diez y media, á más tardar. Un criado debía acompañarle hasta aquí; son las once y continúo sola en mi cuarto.

¿Cómo no han de asaltarme en masa esta noche los tristes recuerdos de otros tiempos?

¡Indudablemente—pensabo yo—otros placeres son más gratos á mi hijo que el de permanecer á mi lado! ¡Y eso que todavía es un niño! ¡Me lo disputan ya otras mujeres, como me disputaban á su padre. ¿Con qué armas hay que luchar contra esos ladrones de almas? ¡Dios mío! ¡Dios mío! ¡No poseo más que un corazón noble y generoso y veo que esto no me basta.

¡Triste porvenir el mío! ¡Al fin me robarán al compañero que tan felices ha hecho los doce últimos años de mi vida!

¡Y cada vez más sola, envejeceré, estaré enferma y moriré quizás abandonada!

¿Por qué ha de ser así, Dios mío, cuando tantas otras se ven rodeados hasta el último instante de las personas á quienes aman?

IV

Son las doce y media y Fernando acaba de entrar en mi cuarto.

No sé qué historia me ha contado de una partida de treinta y una, que ha durado mucho tiempo y del criado de la baronesa, que se perdió en el camino al acompañarle al hotel.

Comprendí que mentaba como mentaba mi marido, cuando con los mismos insolentes ojos, fijos en los míos, sin pestañear, brotaba de sus labios el embuste.

Juré no permitir en lo sucesivo que Fernando volviese á casa de la baronesa,

Al ver mi hijo que estaba muy incomodada, se sentó en mi falda y me habló de un modo tan idéntico en el gesto y en la frase al de su padre, que no pude reprimir un grito de asombro, como si el otro estuviera delante.

Fernando me dió un beso, y me dijo con ternura indescriptible:

—¿Qué te importa, madre mía puesto que ya estoy á tu lado y ardo en deseos de abrazarte?

MARCELO PREVOST.

El crimen de la calle de Muntaner

Un crimen horrible, misterioso, como decíamos en nuestra última edición, fué descubierto anteayer en el piso 2.º, puerta 1.ª, de la casa núm. 111 de la calle de Muntaner de Barcelona.

El suceso es de los que producen impresión honda, por las circunstancias y nebulosidades de que aparece rodeado.

En el piso á que antes nos referimos habitaban desde hace dos años aproximadamente, un individuo de unos sesenta años y una mujer de vinticinco á treinta, que se titulaba sobrina del primero.

Llamábase aquél D. Ignacio Herrero, militar retirado, no se sabe con que graduación; y nombrábase aquella Carlota Santalla.

Tío y sobrina vivían en un absoluto aislamiento, rehuyendo todo trajo con los demás vecinos y sin recibir visita alguna.

Ambos eran castellanos y, según versiones recogidas, no debía reinar entre los dos la mejor armonía, á juzgar por las disputas que con alguna frecuencia se producían entre ellos, y cuyos ecos llegaban hasta las habitaciones inmediatas.

El Sr. Herrero y su sobrina Carlota, antes de habitar en la casa de la calle de Muntaner, habían vivido en otra de la calle de Magdalenas, donde también, según rumor público, habían sostenido frecuentes altercados, hasta el punto de que en cierta ocasión los vecinos tuvieron que intervenir por haber oído gritar á Carlota: ¡Socorro! ¡Que me matan!

Tras la mudanza de la casa de la calle de Muntaner, el Sr. Herrero se trasladó á Madrid, permaneciendo en aquella capital algunos días.

Durante este tiempo, su sobrina se quedó sola en casa.

Carlota y su tío no tenían criada. La primera salía cotidianamente en busca de las provisiones para el día, volviendo enseguida á casa y solamente veíanla salir sola cuando iba á la compra. En las demás ocasiones siempre se la vio salir acompañada de su tío.

Desde hace dos días los vecinos que ocupan la habitación inmediata á la en que vivían el señor Herrero y su sobrina, notaron un hedor insuperable que salía de la última de dichas habitaciones. El olor se hizo tan insuperable que fueron á quejarse á la portera, comunicándola al mismo tiempo su temor de que en el interior del piso hubiera ocurrido alguna desgracia, temor que tenía doble fundamento por haberse apercibido de que ni tío ni sobrina salían de las habitaciones cinco días hacía.

La portera se apresuró á poner el hecho en conocimiento de la guardia municipal, la que á su vez dió cuenta de lo que acontecía al Juzgado del distrito de la Universidad.

A la una próximamente de la tarde, el digno juez señor Samora, acompañado del secretario y del médico forense, compareció en la casa de la calle de Muntaner, y avisado un cerrajero, procedió este á abrir la puerta del piso.

Cuando se abrió ésta, una bocanada de aire fétido, obligó á detenerse á los que se disponían á entrar en la habitación; pero dominado ese inconsciente movimiento de repulsión y de asco, los que en el cumplimiento de su deber allí se encontraban, penetraron resueltamente en la estancia.

El espectáculo que se ofreció á su vista fué horroroso.

En uno de los ángulos de un gabinete, en un charco de sangre negruzca, las piernas y los brazos contraídos, boca arriba, dejando al descubierto las extremidades inferiores, horriblemente desfigurado el rostro, yacía el cadáver de una mujer.

La muerte había comenzado á hacer su espantosa obra de destrucción en aquel

cuerpo, que exhalaba un hedor verdaderamente insufrible.

El médico forense ordenó que en seguida se rociara el piso con ácido fénico; pero la mucha cantidad de ese líquido que se vertió en todas las habitaciones, no bastó á destruir aquella atmósfera enrarecida.

El forense reconoció como posible era el cadáver, manifestando que, de momento, sólo podía asegurar que la víctima había recibido una terrible puñalada en la parte superior izquierda del pecho, añadiendo que el crimen debió cometerse hace cinco ó seis días.

El juez, Sr. Samora, comenzó á instruir las primeras diligencias sumariales, tomando declaración á algunos vecinos y á la portera, verificando un reconocimiento en todos los distintos departamentos del piso é incautándose de algunos objetos y papeles, entre ellos, una carta dirigida á D. Ignacio Herrero, y que se encontró en el suelo, á la entrada de la habitación, suponiéndose que debió el portador echarla por debajo de la puerta.

Después se retiró el juzgado, ordenando que inmediatamente fuera trasladado el cadáver al depósito.

La habitación donde el crimen se ha desarrollado; hállase amueblada sino con lujo con una decencia modesta, indicadora de que sus inquilinos pertenecían á la clase media, viviendo con desahogo.

El mobiliario es casi nuevo, y el armario de luna, las camas de Viena la mesa cuadrada que cubre un elegante tapete, demuestran que el Sr. Herrero y su sobrina disfrutaban de un mediano pasar, aparente al menos.

En ninguno de los departamentos de que el piso se compone se notan señales que indiquen el terrible drama que debió desarrollarse. Todos los muebles, todas las ropas aparecen en completo orden, lo que da á entender que entre el criminal y la víctima no debió existir lucha.

El agua de la jofaina que se encuentra en el lavabo, aparece enrojecida con la sangre de la víctima; sobre una de las dos camas que existen se ve un corpiño manchado también de sangre. Estos detalles demuestran que el criminal, después de realizar su obra, se lavó tranquilamente las manos, y juchándolas con aquella prenda de ropa.

La víctima vestía una falda clara, chambera blanca, medias grises listadas y zapatos negros.

Con el brazo izquierdo apretaba junto á su pecho un ejemplar de un periódico.

Muchas son las versiones que en el lugar del suceso corren.

Entre las que consideramos que en nada han de perjudicar á la buena marcha del sumario, figura la siguiente:

Hace próximamente un año se presentó en la casa un joven como de veinte años, el cual llamó con insistencia en la habitación del Sr. Herrero, aunque sin obtener respuesta.

Los vecinos se permitieron hacer notar al joven que tal vez no se encontrara en casa el tío de Carlota.

—¡El tío!—exclamó el visitante—¡No es tío! ¡No es tío!

Entonces se oyó la voz de Carlota que gritaba desde el interior.

—¡Paco, Paco! ¡No me comprometas!

Mas tarde, Carlota dijo á las vecinas que aquel joven era hermano suyo.

También afirman los vecinos que algunas veces acostumbaban á visitar á Carlota y á su tío un joven de dieciséis á diecisiete años que decían era hermano de la primera.

En la cocina, sobre el hornillo, se ve todavía la comida preparada, lo que hace presumir que el crimen debió cometerse al medio día, y teniendo en cuenta la manifestación de los vecinos, que debió realizarse el viernes último.

Desde ese día no han vuelto á ver dichos vecinos al Sr. Herrero.

A las tres de la tarde, el cadáver de Carlota fué conducido en una camilla forrada de zinc al depósito judicial.

Locales y Generales

Por ser hoy el cumpleaños de S. A. R. la Princesa de Asturias no se despachará en ninguna de las oficinas del Estado, las tropas vestirán de gala y ondeará en el pabellón nacional en todos los edificios públicos.

En la sesión que de segunda convocatoria celebrará hoy nuestro Ayuntamiento se discutirá el siguiente orden del día:

- 1.º Aprobación del acta anterior.
- 2.º Registro de Boletines Oficiales.
- 3.º Circular del Sr. Presidente de la Excelentísima Diputación provincial referente á la construcción y conservación de caminos vecinales.
- 4.º Dictámenes de la Comisión de Fomento: 1.º Autorizando á D. Jayer Martorell para revocar y pintar la fachada de la casa núm. 24 de la calle de la Nao; 2.º Idem á D. José Bernat Paris para colocar una tubería de desagües en la casa núm. 5 de la calle de Vilamitjana.
- 5.º Dictamen de la Comisión de Hacienda interesando comunicar á la misma los acuerdos que exijan nuevas consignaciones en el proyecto de presupuesto para 1904.
- 6.º Instancia de D.ª Cristina Socías y otros solicitando se prorrogue hasta el día 15 de Octubre la prohibición de la matanza de carne de cerdo.

Ayer á las nueve de la mañana llegó la comisión que fué á Madrid á gestionar asuntos de nuestra ciudad. Al bajar del tren fueron calurosamente felicitados sus individuos por cuantas personas acudieron á recibirlos. Allí estaban los primero y segundo tenientes de alcalde, algunos concejales, bastantes obreros y otras personas deseosas de saludar á los compatriotas que tan buenas nuevas traían para esta ciudad.

Anoche tuvo lugar á la hora anunciada la reunión magna para dar cuenta de las gestiones realizadas en Madrid por la comisión de la Junta de las Obras del puerto.

Abrió la sesión el alcalde Sr. Pallarés quien explicó el objeto de la reunión proponiendo después un voto de gracias para los Sres. Cañellas, Morenas, Mayner y Nougues por haber apoyado en sus gestiones á la comisión. Concede la palabra al individuo de la comisión Sr. Virgili, quien manifiesta que debe cederla al Sr. Nougues por su carácter de diputado y estar al propio tiempo enterado minuciosamente de cuanto se ha gestionado.

Explica el referido Sr. Nougues lo que la comisión ha realizado en la Corte y lo que no conseguido, ó sea: la autorización para llevar á cabo el proyecto de terminación del puerto del que es autor D. Fausto Elio; el enlace en Reus de las líneas férreas del Norte y M. Z. A.; continuación de las secciones de comercio y Bellas Artes en este Instituto para los alumnos que comenzaron la carrera; una orden teográfica al Jefe de Correos para que la correspondencia destinada á esta capital en el expreso de Madrid sea recogida en Reus por el tren que sale á las ocho y media y pueda repartirse en esta capital á las diez de la mañana.

Por último, dijo el Sr. Nougues que va por muy buen camino la consecución de la rebaja, há tiempo solicitada de la tributación industrial y de comercio y del cupo de Consumos. Propone que se expida un telegrama al Ministro Sr. Gasset dándole las más expresivas gracias por la R. O. mandando la ejecución del proyecto Elio, único que satisface á Tarragona.

Es aceptada la proposición del Sr. Nougues por unanimidad.

Habla después el Sr. Caballé ampliando lo dicho por el Sr. Nougues.

Se acordó nombrar una comisión que pase á la Junta de Obras del puerto para rogarle retire el proyecto del Sr. Maese, y que visite al Ingeniero Jefe de Obras públicas para que no ponga ningún impedimento para que sea retirado dicho proyecto.

El Sr. Artal pide un aplauso para los individuos que han formado parte de la comisión que ha ido á Madrid, el cual fué contestado calurosamente por todos los allí presentes.

Acto seguido se procedió á la redacción del telegrama que ha de expedirse al señor Gasset, el cual está concebido en los siguientes términos.

«Rafael Gasset.—Ministro Obras Públicas. Madrid.—Pueblo Tarragona reunido Casas Consistoriales y oídas explicaciones de la Comisión que le visitó en su nombre ríndele tributo de sincero agradecimiento, esperando venga inaugurar obras proyecto D. Fausto Elio, único que satisface nuestras aspiraciones.—Por Tarragona.—El Alcalde, Pallarés.»

Seguidamente el señor presidente dió por terminado el acto.

La división naval inglesa, salió ayer de nuestro puerto á las siete de la mañana según habíamos anunciado en nuestro número anterior. A pesar de la hora se veían muchas personas en las azoteas y demás puntos elevados de la ciudad contemplando el magestuoso aspecto que producía la marcha de los buques.

Programa de las piezas que ejecutará hoy la brillante banda del regimiento de Luchana en la espaciosa rambla de San Juan, de nueve á once con motivo de ser el cumpleaños de S. A. R. la Princesa de Asturias.

- 1.º «La Lidia», paso doble, Gimenez.
- 2.º Preludio de «Los Borrachos», Gimenez.
- 3.º «La Tempranica», Chapi.
- 4.º «Gigantes y cabezudos», jota, Caballero.
- 5.º «El Almirante», paso doble, Klug.

El día 23 próximo comenzarán los exámenes de aspirantes á ingreso en el Cuerpo de Penales.

Tocan á su término las obras que se practican en la calle de Mendez Núñez para la colocación de la cloaca.

Conforme adelanta el dorado del nuevo altar mayor de la Iglesia parroquial de San Juan Bautista se va destacando el precioso aspecto que ofrecerá aquella obra artística.

El alcalde accidental Sr. Cañellas se merece un aplauso por haber atendido nuestro ruego, disponiendo que la plaza de la Constitución estuviese completamente limpia á las doce de la mañana.

Ramón Olesa Montagut, natural de Pinell, puede reclamar sus alcances, por tenerlos ajustados, á la comisión liquidadora del primer batallón del regimiento Infantería de Córdoba, núm. 10, de guarnición en Granada.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento de Prades el día 23 de Agosto último se acordó por unanimidad que la feria que celebraba aquella importante población en los días 24, 25, 26 y 27 del mismo, se efectuará desde el año próximo venidero en los días 24 y 25 del mes de Agosto.

Después de haber visitado el castillo de San Fernando, de Figueras, y el fuerte en construcción de San Julián de Ramis, de Gerona, ha regresado á Barcelona el ex-ministro de la Guerra D. Arsenio Linares y Pombo.

Desde Gerona hasta el Empalme le acompañaron el gobernador civil de aquella provincia, D. Juan Tejón y Marin, los coroneles Sres. Cotrina y Ortiz, y sargento mayor de dicha plaza D. Policarpo Martínez Cantulera.

Dos artistas catalanes han obtenido últimamente en París honrosas distinciones.

Una el escultor D. José Pagés y Boga, en un reñido concurso de las Escuelas de Bellas Artes y otra del dibujante D. Juan Cardona, que ha ganado el primer premio en un concurso de carteles.

Los diarios de Paris se ocupan, con elogio, de los dos distinguidos artistas catalanes.

Desde la altura de un tercer piso de una casa en construcción situada en la Rambla de Cataluña de Barcelona, número 32, cayó á la calle á las diez de la mañana de anteayer, un peon de albañil llamado Juan Miró, fracturándose la base del cráneo y el hombro izquierdo.

El paciente, después de haber sido auxiliado en la casa de socorro de la Ronda de San Pedro, fué trasladado en una camilla al Hospital de la Santa Cruz, donde falleció momentos después de haber ingresado.

De Nueva York cablean que á mediados de Julio saldrá para el Polo Norte otra expedición al mando del capitán Peary, el famoso explorador ártico.

Circulan rumores de haber ocurrido en Baños, cerca de la estación de Cobanillas (Málaga), una tremenda catástrofe ferroviaria, que ha costado la vida á muchas personas.

Un telegrama que se dice que ha recibido un particular confirma la catástrofe, sin dar detalles de ella, por lo cual la ansiedad aumenta por instantes.

Pronto se pondrá á la venta un excelente PAN-BIZCOCHO, el más nutritivo y recomendable para los desayunos.

Hace unos días suicidóse en El Ferrol un comerciante llamado Bermejo. Sobre el cadáver del suicida se encontró una carta en verso, que decía: «Yo, que siempre he trabajado y el tiempo nunca perdí, me vine á matar aquí, triste, abatido y tronado.»

Movimiento de vapores de la Compañía Trasatlántica: Ha salido de la Habana para Veracruz, el Alfonso XIII; de la Habana para Colón, el Montevideo; de Nueva York para Cadiz, el Leon XIII, y de Singapoore para Colombo el Isla de Luzon.

Notas útiles

Extracto del Boletín Oficial

Real Decreto del Ministerio de la Guerra, llamando al servicio activo de las armas á 60.000 reclutas de los declarados soldados en el presente año.

Real Orden del Ministerio de Agricultura, sobre construcción de caminos vecinales.

Circular del Sr. Gobernador civil, encargando la busca y captura de los presos fugados de la cárcel de Ubeda, Cándido de la Cruz y Juan Gimenez Campos de 30 y 34 años respectivamente.

Otra de la delegación de Hacienda de esta provincia, reproduciendo las disposiciones, que mas en primer término interesa conocer al público en materia de rifas.

El hospital militar de esta plaza publica el pliego de precios límites que han de regir en la segunda convocatoria que se celebrará el día 26 del corriente para contratar varios artículos.

La Comisión liquidadora del primer batallón del Regimiento de fantería de Córdoba n.º 10, publica relación de los individuos de esta provincia que no han reclamado sus alcances.

La Secretaría general de la Universidad de Barcelona, anuncia que la matrícula oficial ordinaria, para el curso de 1903 á 1904 en las asignaturas de las facultades de dicha Universidad y carrera del Notariado se admitirá desde el día 16 al 30 del actual en los respectivos negociados de aquella secretaría general.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Roquetas en el mes de Julio último.

El alcalde de Vilabella, anuncia varias subastas para el arriendo de las especies de consumos de aquel pueblo por un periodo de uno á cinco años.

Alcaldías: La de Vilarrodona, La Figuera, Vilalba y Las Pillas, anuncian que han expuesto al público los respectivos presupuestos ordinarios para el próximo año de 1904, y la de Pades hace saber que en virtud de acuerdo tomado por aquel Ayuntamiento la feria de dicho pueblo que se celebraba en los días 24 al 26 del mes de Agosto, se efectuará en los años sucesivos los días 24 y 25 del próximo mes.

El Juez de instrucción del partido de Reus, publica una requisitoria por la que se cita, llama y emplaza á Enrique López y Sanchez, ex-agente auxiliar de la recaudación de contribuciones de aquella ciudad y se encarga la busca, captura y conducción á las cárceles del referido partido.

Cédula de citación del Juzgado de instrucción de Tortosa.

Boletín Religioso

SANTOS DE HOY.—San Proto martir. SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Leoncio, Jacinto y Felix mrs. y Sta. Teodora.

CORTE DE MARIA

Se hace la visita á Ntra. Sra. del Clanstro en la Catedral.

CUARENTA HORAS

SAN FRANCISCO.—Continúa esta oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de siete á diez y por la tarde de cinco menos cuarto á las siete y media.

Reportalismo

Registro civil

Inscripciones verificadas ayer NACIDOS.—Salvador Aguado Martínez, Matilde Lladó Giménez, Ramón Prunera Coll, Arturo Barasili Morales.

FALLECIDOS.—Enrique Ignacio Serafin Escoto y Escoda, Beneficencia, (1 mes y 10 días). MATRIMONIOS.—Salvador Romén Riuas con Magdalena Martorell Vidal.

Servicio de la plaza para hoy

Parada Luchana. Jefe de día señor comandante de Luchana D. Manuel Aguado. Hospital y Provisiones 3.º capitán de Luchana. Paseo de enfermos Luchana. El capitán sargento mayor, Isidoro Dominguez.

CIERRE DE BOLSAS

Table with 3 columns: Item, Ayer, Hoy. Includes Madrid, 10, 9 Agosto, 4 por 40 Interior contado, 4 por 100 fin mes, 5 por 100 amortizable, Banco de España, Tabacalera, Cambios de París, Idem Londres, 5 por 100 per Exterior.

Cambios de Barcelona

Table with 3 columns: Item, Dinero, Papel. Includes Londres á 90 días fecha, Id. 3 días fecha, Id. á la vista, 4 por 100 interior contado, fin mes, fin próximo, Amortizable.

EFFECTOS PÚBLICOS

Table with 3 columns: Item, Dinero, Papel. Includes Banco Hispano Colonial, Medina Zamora y O. á V., Norte de España, M. S. Juan Abadesas gar. N. 3 por 100, Tarragona B. y Francia 6 por 100, Med. Za. y O. V. (188-82), Alm, Valencia y Tarragona (adhr.).

ACCIONES FIN DE MES

Table with 3 columns: Item, Dinero, Papel. Includes Banco Hispano Colonial, Medina Zamora y O. á V., Norte de España.

OBLIGACIONES CONTADO

Table with 3 columns: Item, Dinero, Papel. Includes M. S. Juan Abadesas gar. N. 3 por 100, Tarragona B. y Francia 6 por 100, Med. Za. y O. V. (188-82), Alm, Valencia y Tarragona (adhr.).

Consumos

Table with 3 columns: Item, Dinero, Papel. Includes Recaudación del día 9 de Septiembre de 1903, Matadero, Mangrané, Cantera, Olivo, Puente, Cadena, Tetuán, Muelle, San Pedro, Central.

Movimiento del puerto

Table with 3 columns: Item, Dinero, Papel. Includes EMBARCACIONES LLEGADAS AYER: De Liverpool y Barcelona, De Marsella y Barcelona, De Genuva y Barcelona, De Barcelona, DESPACHADAS: Para Copenhague, Para Bilbao, Para Huelva, Para Avilés.

EL VIAJE REGIO

Soria, 9. A las diez menos cuarto ha salido el tren de la estación. Desde el palacio de la Diputación hasta el andén se han repetido incesantemente los vitores y aclamaciones con que el pueblo de Soria despedía al Monarca. Al paso del coche real por las calles, una lluvia de flores y una nube de palomas salía del gentío, que era inmenso. En la estación la muchedumbre es incalculable y se extiende hasta la vía, prolongándose todo lo que alcanza la vista. Allí el entusiasmo popular raya en delirio. Por todas partes salen vitores al Rey y á los príncipes de Asturias; también se dan vivas á la reina madre. El Rey, antes de subir al tren, revistó dos compañías de cazadores, encargadas de hacer los honores de ordenanza. Sube el Rey al vagón real y se asoma á la ventanilla; entonces el entusiasmo es tan grande que no se puede describir. El Rey y los príncipes saludan al pueblo

agitando las manos constantemente y quitándose el ros. El Rey está visiblemente emocionado. En resumen; la manifestación ha resultado soberbia y superior á toda ponderación. Tanto el Rey como los príncipes están satisfechísimos de la recepción que les ha tributado Soria. Los periodistas madrileños están agradecidísimos por las atenciones recibidas.

Arganda, 9. Al marchar de Soria el Rey tuvo que permanecer asomado á la ventanilla para contestar á los saludos de la multitud, hasta mucho después de haber salido de agujas el tren. El gentío era inmenso y las aclamaciones incesantes y estruendosas. En la estación de Quintana Redonda á un hombre del pueblo, que tenia un dedo malo y al que el Rey habia visto un día anterior cuando nos dirigíamos á Soria le preguntó don Alfonso: —¿Está usted mejor? —Sí, contestó el interpelado. También Su Majestad tiene algo en la mano derecha (ayudando al vendaje que el Monarca lleva en la muñeca con motivo de la luxación que se produjo el otro día). —Es de jugar á la pelota, contestó el Rey. —Esto lo dice usted, pero yo no lo creo, dijo el aldeano. Otro campesino que estaba cerca, interrumpió á este último, diciéndole indignado: —¡No seas bruto, que no estas hablando con otro de tu pueblo! El Rey celebró mucho riéndose, de la contestación dada por el campesino. En Almazán acudieron á saludar al Rey las autoridades é inmenso público aclamó al monarca y los príncipes de Asturias.

Valladolid, 9. A la hora anunciada ha llegado á esta ciudad el tren real. En la estación esperaba al monarca inmenso gentío que acogió la llegada de D. Alfonso con vitores y aclamaciones incesantes. En el andén se hallaban las autoridades, todo el elemento oficial y numerosas comisiones que cumplimentaron á D. Alfonso, dándole la bienvenida. Al salir de la estación la comitiva, se repitieron los vitores del pueblo. Las calles ofrecían hermosísimo aspecto. Los balcones estaban engalanados, en ellos se veían muchas y hermosas damas que agitaban los pañuelos saludando al Rey. Las tropas cubrían al trayecto desde la estación á la Catedral. En esta esperaban al Monarca el arzobispo y el Cabildo. El Rey entró en el templo bajo palio, cantándose pocos momentos después un solemne Te-Deum. Al salir de la Catedral el Monarca, el inmenso gentío que se hallaba en la puerta repitió los vitores y las aclamaciones. Pasado mañana se verificará la recepción general anunciada, creyéndose que dicho acto resultará brillantísimo, pues se proponen asistir á él, no sólo los que por sus cargos están obligados á hacerlo, sino muchos particulares influyentes y representantes de corporaciones.

La cuestión macedónica

Dicen de Bucharest que el gobierno va á entrar en negociaciones con Turquía con el propósito de lograr que las tropas otomanas no atropellen á los súbditos romanos que residen en la Macedonia, tanto más que no toman aquéllos parte bajo el concepto alguno en la revolución. No se ha confirmado el rumor que circuló en Constantinopla de que un pelotón de soldados búlgaros cruzó la frontera en la provincia de Adrianópolis, teniendo las tropas turcas que hacerles retroceder á la fuerza. Dicen de Salónica que la toma de Neveske por los búlgaros en la tarde del 25 de Agosto pasado, tuvo efecto sin derramarse sangre. La guarnición turca, formada por 200 soldados, al verse sorprendida, no pudo resistirse, rindiéndose á discreción unos 80, mientras que los restantes, tirando las armas, huyeron del pueblo, cayendo todos los fugitivos prisioneros de las partidas búlgaras que les rodeaban. A los prisioneros turcos no se les hizo otro daño que obligarles á servir de peones de carga para llevar á los montes vecinos las armas municiones y demás botín cogido en aquella población. Telegrafía el corresponsal que tiene en Sofía el Morning Leader, de Londres, que los insurrectos búlgaro-macedónicos se están concentrando en los puntos estratégicos de las montañas con el propósito de proyectar y realizar un golpe decisivo y que esto explica las noticias que de origen turco se reciben de que la insurrección será pronto reprimida y aniquilados sus principales cabecillas. Quejense los búlgaros de Rusia por haber creído que de la visita del conde Lamsdorff, canciller ruso en Viena, habria resultado la autonomía de la Macedonia. Ha producido disgusto en Turquía la noticia de que el agente de los revolucionarios macedónicos en Bucharest, está recolectando fondos para el fomento de la insurrección. Esto ha sido causa del arresto de algunos búlgaros residentes en Rumania, en cuyo poder se han encontrado documentos que les comprometen.

Comunican de Salónica que la falta de noticias que hace algunos días se observa de la provincia de Monastir, no se debe á que disminuya el movimiento revolucionario y han cortado casi todas las comunicaciones telegráficas y las pocas que quedan sólo sirven para la trasmisión de despachos oficiales sujetos á severa censura por parte de las autoridades turcas.

Respecto de las cartas, todas las abren y revisan las citadas autoridades, de modo que el medio único que existe de saber alguna noticia es transmitirla por peatones conductores que sepan llevarlos á su destino á través de las tropas turcas, con peligro de ser detenidos y fusilados sin miramiento alguno.

De acuerdo con algunas cartas recibidas por aquel medio, se sabe que, á pesar de las seguridades que en contra pretende dar el gobierno turco, la insurrección en casi todos los distritos de la Macedonia está mas pujante que nunca.

Telegrafía en cambio de Constantinopla que, de acuerdo con un despacho consular de Salónica, la insurrección ha terminado; prácticamente hablando en la provincia de Monastir, pues la guerra hecha por los Baschi-Bazouks á los insurrectos ha sido de terrible exterminio, no sólo contra los búlgaros, sino contra todos los cristianos.

Según el corresponsal que tiene en Constantinopla La Gaceta de Colonia, carece de fundamento el rumor de una próxima intervención europea en el conflicto turco-macedónico por creer algunas grandes potencias, particularmente Austria-Hungria, que disponiendo aún el Sultán otomano de más de 350.000 hombres puede sin ayuda de otras naciones poner fin á la insurrección.

Hay además una dificultad y esto no lo dice el corresponsal sino nosotros, y es la de que cada vez que setrata en las cancillerías europeas de la intervención, no se llega á un acuerdo respecto á que nación ó naciones deberán encargarse de ella.

Háblase de Rumania sola en nombre de la Europa entera ó en nombre de la misma, Rumania y Austria. Háblase tambien de Austria y Rusia y por fin de una intervención colectiva de las cinco grandes potencias europeas y Rumania en cuyo caso la ocupación militar de las provincias cristianas que tiene Turquía la llevarían á cabo 110.000 hombres (20 mil cada gran potencia y 10.000 Rumania) y una división naval de sus respectivas armadas.

En nuestro concepto la intervención más lógica y menos peligrosa seria la de Austria y Rumania, pero es posible que la ambiciosa Rusia no se avenga á ella porque quiere siempre meter las narices en todas partes en donde hay algo que pescar.

Servicio telegráfico y telefónico

Madrid 10, 11-10. Despachos particulares contienen datos distintos de los que el Gobierno recibió de los centros oficiales de París y en los que se desmentía que hubieran ocurrido casos de peste bubónica en Marsella.

Los telegramas particulares dicen que en el hospital de Marsella han ingresado 27 personas atacadas de la peste bubónica.

Estas noticias parece que se confirman, por lo cual el Gobierno dictará hoy las disposiciones que proceden. Madrid, 10, 14-10.

En el sorteo de la Lotería Nacional, celebrado hoy, han resultado agraciados los números siguientes:

Premios mayores.—Con 250.000 pesetas, el número 5135, Pontevedra; con 100.000, el 7643, Bilbao; con 55.000, el 11695, Santander.

Madrid 10, 15-05.

El presidente del Consejo ha insistido en que las noticias oficiales que se reciben de Francia niegan la existencia de la peste bubónica en Marsella.

Ha dicho también el señor Villaverde que la elevación de los descuentos con el Banco de España era pensamiento suyo antiguo, y que por consiguiente no ha sido improvisado, como han dicho algunos periódicos.

Madrid 10, 15-10.

En la reunión del Consejo del Banco de España que se verificará el día 15 se tratará de todos los asuntos relacionados con el proyecto de ley sobre el cambio ideado por el Sr. Villaverde.

Madrid, 10, 15-15.

Ha manifestado el Sr. González Besada que solo le faltan los presupuestos parciales de los ministerios de Estado, Marina y Agricultura.

Ha insistido el ministro de Hacienda en que la cantidad que se negoció con el Banco Hipotecario se dedicará exclusivamente al pago de alcances á los repatriados de Ultramar.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Jarabe de hipofosfitos CLIMENT

El legítimo marca SALUD

SEÑORES CLIMENT y C.^a-TORTOSA.—Muy señores míos: El niño X., de tres años, sufría desde hace más de un año de una sifiloma crónica. Cansado de curarse sin ningún resultado cuantas emulsiones y reconstituyentes se preconizan para estos casos ensayé los HIPOFOSFITOS CLIMENT, encontrando alivio el paciente en el primer frasco y muy pronto la curación completa.—Doctor Silomiz, Catedrático de Barcelona.

Exíjase el legítimo Jarabe Climent SALUD único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona, pues se expende otro del mismo nombre.—De venta: FARMACIAS y DROGUERIAS.

Compañía francesa del GRAMOPHONE

MAQUINA PARLANTE

LA MAS PERFECCIONADA

HASTA LA FECHA



Depositario y representante

TARRAGONA

Francisco Rigau, Relojero

14, Bajada de Misericordia, 14

Reparaciones del GRAMOPHONE. Fonógrafos y relojes de todas clases

ESQUELAS

de defunción, aniversario y toda clase de anuncios se admiten en la Administración del

HERALDO DE TARRAGONA

calle de Fortuny, 4, imprenta, hasta la madrugada.

Precios según muestrario. Grandes rebajas en los precios de los anuncios contratados por anualidades.

FORTUNY, 4, IMPRENTA

Liquidación

Ventas al contado

COMERCIO DE VARIOS GÉNEROS

MODESTO JOVÉ

CONDE DE RIUS, NÚM. 26.—TARRAGONA

Se liquidan todas las existencias por retirarse del negocio

GRANDES REBAJAS DE PRECIOS

Se alquila el local y se vende el mobiliario de la tienda.

Levadura de cerveza SERRA

Superior á la ZARZAPARRILLA y á los mejores depurativos conocidos.

DE VENTA:

Farmacia del Centro

de MANUEL FONT

Rambla San Juan, 57.—Teléfono 48

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

DE

Llorens Gibert y Cabré

Fortuny, 4.—Tarragona

En este establecimiento tipográfico se confeccionan toda clase de impresos á precios económicos.

Gran variedad en tarjetas de visita.

BICARBONATO DE SOSA

Químicamente puro

EN POLVO, EN PASTILLAS Y COMPRIMIDAS

DE

Torres Muñoz, San Marcos, 11, farmacia.

MADRID

Se vende en cajitas pequeñas y en latas económicas de 11/2 kgs. 1/5 peseta

HERALDO DE TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la Provincia

REDACCIÓN: RAMBLA DE SAN JUAN, 58, PRINCIPAL

TELÉFONO NÚMERO 44

ADMINISTRACIÓN: FORTUNY, 4, IMPRENTA

Precios de suscripción: En la capital, 5 pesetas trimestre, á domicilio. En el resto de España, 5.00 pesetas trimestre.---Número suelto 10 cénts. Anuncios y remitidos á precios convencionales.